
 
 

VERBALE  GRUPPO NETWORK 
 

 
GRUPPO NETWORK 

 

 
 INFORMAZIONE ECONOMICA 

 
Data 

 

 
23-06-2010 

 
Ordine del giorno 

 

SMAIL: on-line e promozione; 
Valutazione dell’attuale scenario economico-sociale; 

nuovi strumenti e nuove chiavi di analisi; 
Confronto sulle attività; 

Varie ed eventuali 
 

Presenti 
 

 
Coordinamento: Guido Caselli e Matteo Beghelli 
UCER 
CdC Piacenza: Cristina Cunico; 
CdC Parma: Giordana Olivieri; 
CdC Reggio Emilia: Elena Burani e Michela Roma; 
CdC Modena: Maura Monari; 
CdC Bologna: Patrizia Iacopini e Valeria Masotti; 
CdC Ferrara: Caterina Pazzi; 
CdC Forlì-Cesena: Cinzia Cimatti; 
CdC Ravenna: Roberto Finetto; 
UCER: Mauro Guaitoli, Federico Pasqualini 

 
 
Andamento dei lavori e posizioni emerse: 
 
1) Progetto SMAIL: on-line e promozione: 

 
Situazione attuale: 

• I data base sono aggiornati e accessibili dalle Camere e da UCER.  fase di test interno per 
tutti noi. Ferrara è a parte, già on-line da anni; 

• Per approfondimenti e dubbi sul funzionamento, vedere presentazione di Clas fatta nel 
pomeriggio;  

• Attenzione in primo luogo alle diverse definizioni di impresa e unità locale (il termine impresa 
regionale verrà sostituito da unità regionale per evitare confusioni); 

• Con Clas è stato concordato di: 
• Sdoppiare i riferimenti del sito  in questo modo l’utenza si rivolgerà a personale Clas 

per problemi tecnici e a noi solo per richieste di ulteriori dati rispetti a quelli ottenibili on-
line; 

• avvertimenti direttamente in home page di non confrontabilità diretta con le altre fonti 
(e rimando per dettaglio alle note metodologiche)  evitiamo il più possibile  i fraintesi; 

• (ancora in fase di trattativa) in occasione degli aggiornamenti CLAS farà in automatico 
una bozza di comunicato con i dati più significativi  abbiamo info immediatamente 
spendibili anche se macro contemporaneamente alla disponibilità dei dati (si veda il 
punto 12 per la questione delle tabelle periodiche). 

 

Situazione futura (partendo dal futuro più lontano: gli anni prossimi):  
• gli sforzi che ora stiamo facendo produrranno i loro effetti per diversi anni. Infatti, il progetto è 

entrato a far parte dei progetti regionali di sistema e c’è il parare favorevole del CT dei SG per 



una sua prosecuzione per 2010, 2011 e 2012.  
• Con Ferrara vedremo se possibile passare anche il loro hosting nella convenzione regionale dal 

prossimo anno. 
• Ferrara quest’anno avrà accesso anche ad altri moduli oltre a quelli che abbiamo già 

implementato a livello regionale per cui più avanti potremmo valutare la possibilità di estenderli 
a livello regionale.  

 
Situazione futura (futuro più immediato):  

• E’ ora il momento di andare on-line verso l’utenza esterna. Viene approfondito: 
• cosa andrà on-line: si veda presentazione di Clas allegata; 

• il link da usare:  
• il marchio  è già stato spedito nei giorni passati; 
• l’indirizzo da usare  è in fase di verifica la possibilità di usare un indirizzo .gov. Dopo di 

che verrà data informazione alle CdC dell’indirizzo internet e dell’indirizzo IP.  
• La raccomandazione è quella di andare on-line in maniere coordinata. 
•  Parallelamente alla preparazione dell’on-line è necessario curare la promozione dello 

strumento: 
• Viene deciso che l’eventuale convegno di promozione regionale verrà realizzato dopo il 

rilascio dell’aggiornamento di settembre.  
• Le Camere sono invitate a comunicare l’eventuale interesse per la realizzazione di un evento 

provinciale. 
• Quando saremo tutti on-line verso l’esterno, l’Unione e le Camere dirameranno un 

comunicato stampa concordato per fare massa critica sulla stampa. 
• L’aggiornamento di SMAIL a dicembre 2009 sarà disponibile alla fine di settembre 2010 

 
 
2) Progetto monitoraggio delle Tariffe locali: 

si veda lo stato avanzamento lavori in allegato che è stato inviato al gruppo tariffe il 25/06/2010. 
 

3) Data base integrato per l’internazionalizzazione: 
Si veda la presentazione di Guido Caselli in allegato. 
Sarà probabilmente utile non solo per gli uffici studi ma anche per quelli che si occupano della 
promozione. 

 
4) Elementi di rilievo emersi nella riunione degli uffici studi delle Unioni regionali di Firenze: 

• I centri studi camerali non devono solo essere manipolatori di dati ma anche interpretatori 
degli stessi (devo essere dei pensatoi); 

• Puntare sull’integrazione delle attività per ottenere economie di scala; 
• Si vuole arrivare ad una congiuntura confrontabile in tutti i territori e coordinata nella fase di 

pubblicazione/promozione; 
• Si è parlato anche di uscite concordate per quel che riguarda i dati movimprese. 

 

5) Progetto produttività: 
Nel corso dei prossimi mesi vedrà la luce, in collaborazione con Prometeia, uno studio sulla produttività 
che, in fase di realizzazione, si sta molto concentrando sulla competitività territoriale. 

• Verranno svolti confronti con altre regioni europee. 
• I settori interessati sono quelli manifatturieri. 
• Lo studio seguirà le filiere produttive regionali, facilmente riconducibili a livello territoriale. 

 
6) Dati di bilancio delle società di capitale: 

L’UCER può far avere alle CdC che ne facciano richiesta, al fine della realizzazione di analisi a livello 
provinciale, i dati di bilancio delle società di capitale organizzati per provincia e per settore, 
eventualmente integrati con i dati di SMAIL. 

 
7) Scenari previsionali Prometeia: 

Tutte i rappresentati delle Camere concordano sull’opportunità di mantenere lo strumento 
 



8) Pubblicazione dei dati di previsioni e congiuntura: 
al fine di contemperare l’esigenza delle Camere di avere tempo per l’elaborazione e la diffusione dei 
risultati e quello dell’utenza di disporre comunque dei dati senza un eccessivo lag temporale, viene 
concordata la seguente procedura: 

• I dati provinciali verranno pubblicati dall’UCER il 15o giorno (di calendario) successivo alla 
pubblicazione da parte dell’ISTAT su Coeweb dei dati sul commercio estero (ad esempio quelli 
sul primo trimestre saranno pubblicati il 28/06). 

• Se ci sono dei problemi, farlo sapere di volta in volta all’UCER.  
• Per le prime uscite, l’UCER invierà una mail di avviso. 

 
9) Osservatori cooperazione e terzo settore:  

E’ stata realizzata la prima edizione di questo osservatorio in cooperazione con Lega e Confcooperative 
nell’abito di un progetto più ampio che coinvolge anche la Regione Emilia-Romagna. 

 
10) Formazione: 

In vista della necessità di potenziamento della capacità di commento dei dati, è necessaria una 
maggiore attività di formazione. 
Bisogna cercare di fare azione comune tra tutti gli uffici studi nel momento in cui vengono raccolti i 
fabbisogni formativi, magari concordando in anticipo alcuni titoli e contenuti condivisi  odg del 
prossimo network. 

 
11) Pomeriggio di formazione SMAIL. Aspetti di rilevanza generale emersi: 

• Al fine di evitare il più possibile fraintendimenti da parte dell’utenza, quelle che vengono ora 
chiamate imprese regionali saranno ribattezzata unità regionali; 

• Clas sta lavorando per avere gli addetti totali nazionali delle unità/imprese. Quando saranno 
disponibili, questo dato verrà aggiunto a fianco del dato addetti relativo all’oggetto di 
riferimento (unità locale, provinciale, regionale); 

• Nella nota metodologica verrà inserito uno schema riassuntivo su quello che viene censito e 
quello che non viene censito in SMAIL; 

• Dopo la prima fase di apertura on-line, sarà possibile concordare anche diverse tipologie di 
aggregazioni dei comuni (eventualmente accessibili anche solo dall’interno) come SLL e 
distretti; 

• Le richieste di dati relativi alla provincia di Ferrara dovranno essere veicolate su Caterina per 
via della confrontabilità degli archivi passati; 

• Fare bene presente all’utenza (soprattutto in caso di richieste molto particolareggiate) che il DB 
SMAIL è un archivio statistico per cui alcuni dati sono frutto di una stima; 

• Viene avanzata la richiesta di salvataggio delle query per sveltire l’attività di interrogazione 
delle banche dati  al momento è difficile ci si riesca; 

• Viene avanzata la richiesta da parte di UCER di avere gli aggiornamenti semestrali di Smail con 
scadenza novembre e giugno per consentire l’aggiornamento del rapporto preconsuntivo e 
quello consuntivo  clas farà il possibile, stante che molto dipende dai temi di Inps. Se si farà 
in tempo ad avere i dati definitivi anche se con un livello di aggregazione elevato (ad esempio 
solo settoriale a 2 cifre a livello regionale) i dati verranno usati per i rapporti, altrimenti, gli 
stessi verranno usati per i comunicati stampa (metà dicembre)  sarà necessario riaggiornarsi 
più a ridosso delle dette scadenze: 

• Clas farà avere una proposta per una decina-ventina di tavole standard da distribuire alle CdC 
in concomitanza con il rilascio dei nuovi dati. Le stessa tavole potrebbero sostituire quelle 
“esempio” ora nel sito (cambiando di conseguenza la denominazione).  

 
 

Data prossima riunione:  
 

  
Martedì 19 ottobre 2010 ore 10,00 

 
Per Unioncamere Emilia-Romagna 
 
Guido Caselli & Matteo Beghelli 
 
Bologna, 28 giugno 2010 


